

Recursos naturales y delimitación de fronteras en el período de la independencia de América Latina: una aproximación desde la Guerra del Acre y la Guerra del Pacífico*

Existe una extensa literatura sobre las causas de la evolución económica de América Latina. El desempeño económico de estos países ha intrigado a muchos intelectuales quienes han intentado explicar porqué tuvieron (y tienen) patrones de crecimiento y desarrollo económico tan dispares a lo largo del tiempo; además de encontrarse en una posición media entre los países desarrollados y los subdesarrollados en términos de renta per cápita. Bulmer-Thomas (2000), uno de los primeros en escribir la historia económica de esta gran región, se centra en la idea de la *teoría de la lotería de bienes*¹ para explicar las diferencias regionales de desarrollo para fines del siglo XIX. Así, aquellos países que dentro de sus fronteras se encontraron con recursos que generaban una demanda internacional importante o creciente, implementaron un modelo de crecimiento guiado por las exportaciones que les permitió crecer, en mayor o menor medida, dependiendo de los eslabonamientos hacia atrás y hacia adelante y de los efectos de arrastre que generaba el bien que se exportaba.

Esta teoría no ha sido la única hipótesis relacionada con los recursos naturales que se ha utilizado para explicar los patrones de crecimientos dispares de los países de América Latina en el período analizado. Entre algunas de las teorías que existen se puede mencionar la *hipótesis de la geografía* de la cual hay muchas versiones diferentes. Quizás la más común es aquella que relaciona el clima con los ingresos a través del efecto sobre el trabajo. Por otro lado, están las *hipótesis de la geografía sofisticada* que presentan algunas variables interesantes, entre ellas está la *“temperate drift hypothesis”* la cual establece que la geografía se vuelve importante frente a ciertas tecnologías.

Otras teorías relacionadas con factores geográficos establecen que hay zonas que, dada su geografía, son más propicias a que se dé el proceso de industrialización con

¹ Término acuñado por primera vez por Días Alejandro (1970), pero desarrollado por Bulmer-Thomas debido a que, como destaca el autor en el prefacio de su libro “La historia económica de América Latina desde la Independencia”, Días Alejandro murió joven. Bulmer-Thomas (2000), p. 9.

*Tesis en curso a presentar el 1 de septiembre del presente año para finalizar el Máster Oficial en Historia Económica de la Universitat de Barcelona, Universitat Autònoma de Barcelona y Universidad de Zaragoza

mayor facilidad, como tener salida al mar, contar con ciertos recursos naturales como el carbón o el petróleo, entre otros.

Existen también teorías que analizan el desarrollo de las instituciones desde las colonias hasta la actualidad, *teorías institucionalistas*, centrándose en la idea de que fueron las instituciones coloniales las que condicionaron o favorecieron (depende de quién sea el colonizador) las posibilidades de desarrollo de los distintos países².

La diversidad de explicaciones acerca de los orígenes del atraso económico y la disparidad de trayectorias regionales en América Latina contrasta con la escasez de evidencias empíricas para el período de la post-independencia. Lo interesante a destacar es que ninguna de las teorías anteriormente mencionadas estudia el período de formación de Estados, ni el período de creación y de asentamiento de una soberanía nacional sobre un territorio. El hecho de centrar el presente estudio en ese periodo constituye la principal contribución del presente trabajo.

Teniendo en cuenta el amplio abanico de teorías explicativas para el período objeto de estudio se plantea la siguiente pregunta ¿qué peso tuvo el azar en las posibilidades económicas de estos países en el siglo XIX? Hasta 1850 no se acaban de consolidar los Estados Nacionales, ni están definidos los límites fronterizos, ni son reconocidos los gobiernos latinoamericanos por todos los actores sociales. Al ser un momento conflictivo y confuso su estudio carece de la profusión de trabajos que, tanto los períodos precedentes de la colonia como los posteriores de la primera globalización, tienen en la literatura sobre historia económica de América Latina.

Sin embargo, es un período clave. Si bien la demanda internacional de bienes fue la fuerza dinámica que movilizó los recursos de los nuevos países para especializarse y desarrollarse económicamente, también es cierto que el peso del azar es relativo para ciertas situaciones, ya que se puede demostrar que en algunos casos hubo una búsqueda intencional de estos recursos. Este trabajo se centra en analizar, por tanto, las posibilidades de exploración, expropiación y adquisición de recursos naturales por parte de los países de América Latina y la construcción de un Estado con la posibilidad

² Douglas North es el mayor referente de esta teoría.

*Tesis en curso a presentar el 1 de septiembre del presente año para finalizar el Máster Oficial en Historia Económica de la Universitat de Barcelona, Universitat Autònoma de Barcelona y Universidad de Zaragoza

real de hacer valer su soberanía sobre su territorio intentando aproximarse a una visión más particular e individual de cada país, entendiendo y justificando las decisiones políticas y económicas tomadas por estos nuevos países frente a posibilidades e intereses económicos que aprovechar.

La hipótesis, por tanto, se centra en la siguiente idea: los países que tuvieron la fuerza y los recursos políticos, militares y económicos necesarios para poder hacerse valer como un Estado Nacional soberano en su territorio y que fueron reconocidos por todos sus ciudadanos y por los demás países que lo rodeaban, además de poder ampliar sus fronteras, fueron quienes en este período pudieron desarrollarse más. El azar pasa a ser un factor secundario que, si bien juega un papel importante, no es por sí misma una única explicación suficiente.

Aunque el trabajo tiene la ambición de cuestionar el marco teórico de la lotería de los recursos naturales en el período de la formación de los estados en América Latina, este cuestionamiento se realiza a través de una primera aproximación a dos casos de estudios concretos: la Guerra del Acre y la Guerra del Pacífico. Ambos conflictos han sido escogidos por ser buenos ejemplos de cómo los intereses políticos y económicos precedieron a la delimitación de fronteras y, a la vez, a la disponibilidad de los recursos naturales que iban a ser cruciales en el futuro desarrollo de los países implicados. En futuros desarrollos de esta investigación se prevé incorporar otros casos que igual a los aquí considerados reflejen la hipótesis teórica que se mantiene.

El primer capítulo de este trabajo contiene los principales lineamientos de la teoría de la lotería de bienes, en dónde se reflejan las contradicciones existentes en la teoría misma y se resaltan algunas contradicciones que se generan al compararla con otras tesis que analizan la misma temática. En este capítulo también se defiende la hipótesis del presente trabajo utilizando la misma teoría de la lotería de bienes y otras tesis alternativas.

Luego se indaga más en las cuestiones referentes a las disputas entre estos países, en dónde se relacionan tres variables: la fuerza de los Estados, la ampliación de fronteras y las posibilidades de desarrollo. Se intenta, por lo tanto, introducir las variables decisiones de política interior y delimitación de frontera como factores endógenos a

*Tesis en curso a presentar el 1 de septiembre del presente año para finalizar el Máster Oficial en Historia Económica de la Universitat de Barcelona, Universitat Autònoma de Barcelona y Universidad de Zaragoza

las posibilidades de desarrollo económico, entendiendo que las señales de los mercados internacionales fueron una gran motivación económica para estos países jóvenes y recientemente independizados. Para ello también se expone un breve resumen de los procesos políticos, las condiciones económicas y las posibilidades de desarrollo que tuvieron los países implicados en las guerras tras su independencia.

Este análisis permite dilucidar algunas cuestiones interesantes. El azar, principal pronóstico de la lotería de los recursos naturales, no puede aplicarse al desarrollo de la industria cauchera de la región del Acre ni al desarrollo de la explotación de los nitratos en el desierto de Atacama.

Entre las conclusiones a las que se llega en este trabajo, una es que la falta de evidencia empírica del período de las post-independencias ha llevado a la sobrestimación de la herencia colonial como factor determinante del desarrollo económico, así como también ha llevado a sobrestimar la importancia de la demanda internacional de bienes. Las decisiones de política interna claramente estarán afectadas por estas dos variables, pero no son por si solas las únicas causas a tener en cuenta. La situación interna de cada país, los conflictos políticos, sociales, militares y económicos son variables relevantes a incorporar en el análisis y el sesgo de observar sólo unas pocas variables puede ser fatal.

Para poder entender las razones del atraso económico latinoamericano en el siglo XIX se deben incorporar más variables, el aporte de este trabajo es justamente la introducción de los análisis políticos y económicos al estudio histórico económico de los países de América Latina. Este trabajo aspira a poner de manifiesto que la política interna importa para explicar el desarrollo económico de los países y que, en consecuencia, a pesar de las limitaciones del pasado (herencia colonial) y de los mercados mundiales, los países pueden influir en su propio futuro a través de sus políticas internas. La relación existente entre delimitación de fronteras (obtención o pérdidas de recursos naturales), fuerza del Estado y posibilidades de desarrollo son claves para entender este período.

Bibliografía utilizada en el trabajo

BETHEL, Leslie y CARVALHO, José Murillo de (1991): “Brasil (1822-1850)”, en BETHEL, Leslie (Ed.), *Historia de América Latina: América Latina Independiente 1820 – 1870*, Barcelona, Editorial Crítica, pp. 319-377.

BEVILAQUA, Alfonso y PAIVA ABREU, Marcelo de (2003): “Brasil como una economía exportadora, 1880-1930”, en CÁRDENAS, Enrique, OCAMPO, José Antonio, y THORP, Rosemary (coords.), *La era de las exportaciones latinoamericanas: desde fines del siglo XIX a principios del XX*, México, Fondo de Cultura Económica, pp. 54 - 84.

BLAKEMORE, Harold (1992): “Chile, desde la Guerra del Pacífico hasta la depresión mundial, 1880 - 1930”, en BETHEL, Leslie (Ed.), *Historia de América Latina: América del Sur, c. 1870 – 1930*, Barcelona, Editorial Crítica, pp. 159 – 203.

BONILLA, Heraclio (1991): “Perú y Bolivia”, en BETHEL, Leslie (Ed.), *Historia de América Latina: América Latina Independiente 1820 – 1870*, Barcelona, Editorial Crítica, pp. 202 – 237.

BULMER-THOMAS, Víctor (2000): *La historia económica de América Latina desde la Independencia*, México, Fondo de Cultura Económico.

CARMAGNANI, Marcello (1984): *Estado y Sociedad en América Latina 1850 – 1930*, Barcelona, Editorial Crítica.

CASELLI, Francesco, MORELLI, Massimo y ROHNER, Dominic (2013): “The geography of inter-state resource wars”, National Bureau of Economic Research (NBER) Working Paper No. 18978, <http://www.nber.org/papers/w18978>.

COLLIER, Simón (1991): “Chile”, en BETHEL, Leslie (Ed.), *Historia de América Latina: América Latina Independiente 1820 – 1870*, Barcelona, Editorial Crítica, pp. 238 – 263.

CONTRERAS, Manuel E. (2003): “Bolivia, 1900-1939: minería, ferrocarriles y educación”, en CÁRDENAS, Enrique, OCAMPO, José Antonio, y THORP, Rosemary (coords.), *La era de las exportaciones latinoamericanas: desde fines del siglo XIX a principios del XX*, México, Fondo de Cultura Económica, pp. 259 - 296.

*Tesis en curso a presentar el 1 de septiembre del presente año para finalizar el Máster Oficial en Historia Económica de la Universitat de Barcelona, Universitat Autònoma de Barcelona y Universidad de Zaragoza

DEAN, Warren (1987): *Brazil and the struggle for rubber*, Cambridge, Cambridge University Press.

DEAN, Warren (1992): “La economía brasileña, 1870 – 1930”, en BETHEL, Leslie (Ed.), *Historia de América Latina: América del Sur, c. 1870 – 1930*, Barcelona, Editorial Crítica, pp. 333 – 369.

DELER, Jean-Paul (2008): “Transformación del espacio en América Latina”, en AYALA MORA, Enrique (dir.), *Historia General de América Latina (vol. VII): Los proyectos nacionales latinoamericanos: sus instrumentos y articulación, 1870-1930*, París, UNESCO, pp. 33 – 58.

DRINOT, Paulo (2003): “Perú, 1884-1930: ¿un pobre sentado en un banco de oro?”, en CÁRDENAS, Enrique, OCAMPO, José Antonio, y THORP, Rosemary (coords.), *La era de las exportaciones latinoamericanas: desde fines del siglo XIX a principios del XX*, México, Fondo de Cultura Económica, pp. 203 – 258.

GRAHAM, Richard (1991): “Brasil (1850 – 1870)”, en BETHEL, Leslie (Ed.), *Historia de América Latina: América Latina Independiente 1820 – 1870*, Barcelona, Editorial Crítica, pp. 378 – 418.

KLARÉN, Peter F. (1992): “Los orígenes del Perú moderno, 1880 - 1930”, en BETHEL, Leslie (Ed.), *Historia de América Latina: América del Sur, c. 1870 – 1930*, Barcelona, Editorial Crítica, pp. 233 – 279.

KLEIN, Herbert S. (1992): “Bolivia desde la Guerra del Pacífico hasta la Guerra del Chaco, 1880 - 1932”, en BETHEL, Leslie (Ed.), *Historia de América Latina: América del Sur, c. 1870 – 1930*, Barcelona, Editorial Crítica, pp. 204 – 232.

LÓPEZ BELTRÁN, Clara (2001): “La exploración y la ocupación del Acre”, *Revista de Indias*, LXI, 223, pp. 573 - 590.

MITCHELL, B. R. (2003): *International Historical Statistics. The Americas 1750-2000*, Fifth Edition. Palgrave Macmillan.

*Tesis en curso a presentar el 1 de septiembre del presente año para finalizar el Máster Oficial en Historia Económica de la Universitat de Barcelona, Universitat Autònoma de Barcelona y Universidad de Zaragoza

PALMA, Gabriel (2003): “La economía chilena desde la Guerra del Pacífico a la Gran Depresión: como evitar el síndrome holandés por medio de “gravar, transferir y gastar”, en CÁRDENAS, Enrique, OCAMPO, José Antonio, y THORP, Rosemary (coords.), *La era de las exportaciones latinoamericanas: desde fines del siglo XIX a principios del XX*, México, Fondo de Cultura Económica, pp. 297-359.

ULLAN DE LA ROSA, Francisco Javier (2004): “La era del caucho en el amazona (1870-1920): Modelos de explotación y relaciones sociales de producción”, *Anales del museo de América*, 12, pp. 183 - 204.